



UNIVERSITÄTS-
BIBLIOTHEK
PADERBORN

Universitätsbibliothek Paderborn

Das Wesen des Christentums

Harnack, Adolf von

Leipzig, 1913

Zum 56. bis 60. Tausend.

[urn:nbn:de:hbz:466:1-47262](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:hbz:466:1-47262)

der verschiedensten Konfessionen und der verschiedensten Bildungsstufen sind mir freundliche Zuschriften zugegangen. Es ist mir unmöglich gewesen, sie sämtlich zu beantworten: ich hätte meine Zeit ganz dieser Korrespondenz widmen müssen. So seien sie hier sämtlich herzlich begrüßt, die Frauen und Männer, die Prediger und Priester, die Staatsmänner, Gelehrten und Kaufleute, vor allem aber die studierende Jugend aller Facultäten, für welche dieses Buch eigentlich bestimmt war und der es gehört.

Im April 1903.

Zum 56. bis 60. Tausend.

Der Text der Vorlesungen ist unverändert geblieben; aber ich habe diesmal eine Reihe von Anmerkungen hinzugesetzt, um nichts Fortwirken zu lassen, was ich nicht mehr vertrete. (Außerdem enthalten diese Noten ein paar Berichtigungen von Mißverständnissen und einige Nachweise). In dieser Gestalt stehe ich auch heute noch für alles das ein, was ich vor neun Jahren in den Vorlesungen ausgeführt habe. Damit ist nicht gesagt, daß ich sie heute genau so halten würde wie damals. In der Erörterung dieser großen Fragen genügt man sich niemals, und es wäre traurig, wenn man in so vielen Jahren nichts zulernte. Aber an eine Umarbeitung die doch nichts Wesentliches umgestalten würde, durfte ich nicht denken; denn es handelt sich nicht um ein Lehrbuch, sondern um Vorlesungen, die einen bestimmten zeitgeschichtlichen Hintergrund haben und von ihm nicht getrennt werden können. Manches hat sich bereits an diesem Hintergrunde geändert; aber die fortdauernde Nachfrage nach dem Buche zeigt mir, daß es noch nicht veraltet ist. Es mag jetzt, nachdem in englischer Sprache mehrere Auflagen erschienen sind und es auch ins Spanische und Magyarische übersetzt ist — eine polnische Ausgabe steht bevor —, in nahezu

90000 Exemplaren verbreitet sein. Die billige spanische Ausgabe in zwei Bändchen („La Esencia del Cristianismo“, Barcelona, 1904) hat mich besonders gefreut; denn hier ist das Büchlein in die „Biblioteca sociológica internacional“ aufgenommen und steht dicht neben Kautsky, „La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas.“ Ich kann nur wünschen, daß es überallhin gelangt, wo das Kautskysche Buch gelesen wird.

Im Oktober 1908.